

RELATORIA -XXIII CONGRESO INTERNACIONAL DE ERGONOMIA SEMAC 2017

DE NUEVO EN NUESTRA QUERIDA CIUDAD JUAREZ, CON LA CALIDEZ HUMANA QUE CARACTERIZA A LA SOCIEDAD DE ERGONOMISTAS DE MEXICO, Y AHORA AL ABRIGO DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE CIUDAD JUAREZ, LA FAMILIA SEMAC, TENEMOS EL ORGULLO DE TENERLOS COMO INVITADOS EN NUESTRO VIGECIMOTERCER CONGRESO INTERNACIONAL DE ERGONOMIA-SEMAC, DANDONOS ASI LA OPORTUNIDAD DE COMPARTIR CONOCIMIENTO Y CIENCIA EN UNA CONVIVENCIA FRATERNA QUE NOS LLEVA A ESTRECHAR AUN MAS NUESTROS LAZOS DE AMISTAD, CREAR NUEVAS AMISTADES, Y CONTINUAR CON LA DIFUSION DE NUESTRA QUERIDA MULTICIENCIA: LA ERGONOMIA, UNA VEZ MAS,Y .PARA ABRIR BOCA, COMO PREAMBULO A LAS ACTIVIDADES ACADEMICAS DE NUESTRO MAGNO EVENTO, SE LLEVARON A CABO 3 TALLERES PRECONGRESO QUE ABARCARON LOS TEMAS DE FACTORES PSICOSOCIALES IMPARTIDO POR LA LIC. BEATRIS SIBAJA, ERGONOMIA COGNITIVA: APRENDER JUGANDO, IMPARTIDO POR EL DR. FANCISCO CACERES, PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD ECUATORIANA DE ECUADOR, Y HERRAMIENTAS DE ANALISIS ERGONOMICO, IMPARTIDO POR LOS DOCTORES CARLOS ESPEJO, ENRIQUE DE LA VEGA Y VICTORIO MARTINEZ, MOSTRANDO TODOS ELLOS UN EXCELENTE DOMINIO DE SUS TEMAS, Y DONDE SE TUVO UNA ENTUSIASTA PARTICIPACION EN CADA UNO DE LOS TALLERES, CONTANDO CON UN TOTAL DE 100 PARTICIPANTES EN LOS 3 TALLERES. TEMAS ESTOS QUE FUERON REFORZADOS Y COMPLEMENTADOS EN POSTERIORES PRESENTACIONES DE CADA UNO DE LOS PONENTES DENTRO DE LAS ACTIVIDADES PROPIAS DEL CONGRESO, PARA COMPARTIR CON TODOS LOS CONGRESISTAS ESTAS VALIOSAS HERRAMIENTAS QUE NOS AYUDAN A IDENTIFICAR RIESGOS POR DISERGNOMIA, AGREGANDOSE A LA PRESENTACION DEL TALLER DE UN PROCESO ERGONOMICO YA EN EL CONGRESO, EL DR. PEDRO WRIU.

PREVIO AL INICIO DE ACTIVIDADES DEL CONGRESO, EL DR. CARLOS ESPEJO RECIBIO UNA PLACA DE RECONOCIMIENTO A LA EXCELENCIA POR PARTE DE FENASTAC Y SEMAC, POR LA EXCELENTE IDEA E IMPULSO QUE HA DADO A LA FORMACION DE LOS CAPITULOS UNIVERSITARIOS SEMAC PARA IMPULSAR LA DIFUSION DE LA ERGONOMIA EN MEXICO, Y A SU VEZ EL DR. CARLOS ESPEJO EN REPRESENTACION DE SEMAC, HIZO ENTREGA DE UNA PLACA A LA EXCELENCIA AL DIRECTOR DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE CIUDAD JUAREZ, ING. HERMENEGILDO LAGARDA, POR EL APOYO QUE ESTE INSTITUTO HA DADO A LAS ACTIVIDADES DE SEMAC, Y QUIEN A SU VEZ, HIZO UNA EMOTIVA REMEMBRANZA DE LA EVOLUCION DE LA SOCIEDAD DE ERGONOMISTAS DE MEXICO DESDE SUS INICIOS, Y SUS LOGROS HASTA EL DIA DE HOY, PARA POSTERIORMENTE DECLARAR INAUGURADOS LOS TRABAJOS DE ESTE NUESTRO MAGNO EVENTO A LAS 09:43 HRS. DEL JUEVES 27 DE ABRIL 2017.

POSTERIOR A LA APERTURA, LA DRA. ELISA CHACON, NOS PRESENTO EL TEMA: BIOMECANICA: CUELLO, ENFATIZANDO LA NECESIDAD DE PRESTAR ATENCION A LAS POSTURAS DE RIESGO DE COLUMNA CERVICAL, TANTAS VECES IGNORADA O MINIMIZADO SU RIESGO, POR EL DESCONOCIMIENTO DE LA ETIOLOGIA.

NO PODIA FALTAR LA INTERVENCION DE NUESTRO QUERIDO AMIGO Y HERMANO EL ING. ARNOLD LOVE, QUIEN EN UNA PRESENTACION CONJUNTA CON EL DOCTOR CARLOS ESPEJO, PRESENTARON EL TEMA: ANTES Y DESPUES DE LA ERGONOMIA, EN UNA BIEN COORDINADA INTERACCION Y HACIENDO GALA DE UN COMPLETO DOMINIO DE SU TEMA.

TAMBIEN SE HABLO DE NORMATIVIDAD EN ERGONOMIA A NIVEL INTERNACIONAL Y NACIONAL, POR PARTE DE UN EXPERTO EN EL AREA, EL ING. JEAN PAUL BECKER, Y COMPLEMENTANDO EL TEMA, EL DR. FRANCISCO TORNERO NOS HABLO DE LA NOM 036 STPS.

EN EL AREA DE INVESTIGACION, EL DR. GABRIEL IBARRA , INVESTIGADOR DE LA UACJ Y UTEP, NOS MOSTRO UN PROYECTO EXPLORATORIO A REALIZAR, CON EL TEMA: “TENDINITIS Y TRABAJO MANUAL: BUSCANDO UN BIOMARCADOR”, Y LA MAESTRA ROSA MARIA REYES NOS PRESENTO SU TEMA: “ERGO-OFTALMOLOGIA”, SIN FALTAR , LA PUBLICACION DE CARTELES Y PRESENTACION DE TRABAJOS DE INVESTIGACION EN VARIOS SALONES DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE CIUDAD JUAREZ, DONDE ALUMNOS Y MAESTROS DE DIVERSAS INSTITUCIONES DE ESTUDIOS SUPERIORES COMPARTIERON SUS PROYECTOS Y SU CIENCIA, ENRIQUECIENDO LAS PONENCIAS CON SUGERENCIAS E INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS.

AL TERMINO DE LAS ACTIVIDADES ACADEMICAS DEL DIA VIERNES 28 DE ABRIL 2017, SE LLEVO A CABO LA JUNTA DE CAPUNI’S CON MIEMBROS DE SEMAC Y LA FENASTAC (FEDERACION NACIONAL DE SALUD EN EL TRABAJO), APORTANDO IDEAS PARA MEJORAR LA COMUNICACIÓN E INVOLUCRAMIENTO DE TODOS EN LA APLICACIÓN DE LA ERGONOMIA, Y OFRECIENDOSE AHÍ PARA LOS CAPUNI’S POR PARTE DE FENASTAC, 5 BECAS PARA QUIENES EXPONGAN TRABAJOS QUE SEAN SELECCIONADOS PREVIAMENTE. Y SIMULTANEAMENTE, SE LLEVO A CABO LA JUNTA DE LA “RIENO” (RED DE INVESTIGACION EN ERGONOMIA DEL NOROESTE), ENTRE LOS ASESORES FACULTATIVOS DE LOS CAPITULOS UNIVERSITARIOS –SEMAC.

POR LA NOCHE DE ESTE MISMO DIA, VIERNES AL FIN, NO PODIA FALTAR LA DIVERSION, Y CADA QUIEN LO HIZO A SU MANERA: ALGUNOS SE FUERON A BAILAR, OTROS A CENAR, OTROS A PASEAR, Y NO FALTO QUIEN DECIDIO QUEDARSE EN EL HOTEL PARA TOMAR FUERZAS Y CONTINUAR CON LAS ACTIVIDADES ACADEMICAS DEL SABADO.

LA “ERGONOMIA PARTICIPATIVA”, TEMA QUE SEMAC A MENCIONADO SIEMPRE, FUE PRESENTADO POR NUESTRO QUERIDO AMIGO Y HERMANO EL DR. OCTAVIO LOPEZ-ACTUAL PRESIDENTE DE SEMAC; ERGONOMIA EN SISTEMAS DE MANUFACTURA PRESENTADO POR LA DRA. AIDEE MALDONADO Y LOS “ASPECTOS EPISTEMIOLOGICOS” DE LA ERGONOMIA PRESENTADO POR EL DR. ROSALIO AVILA, TAMBIEN NOS DEJARON UN BUEN SABOR DE BOCA POR EL DOMINIO DEL TEMA Y LA ELOCUENCIA DE LOS PRESENTADORES.

EL COMPROMISO Y ENTUSIASMO DE TODOS, LOS QUE PARTICIPAN EN LOS CAPITULOS UNIVESITARIOS-SEMAC, ESA SANGRE NUEVA QUE RECIBE SEMAC, VAN CONTRIBUYENDO CADA VEZ MAS A QUE NUESTROS EVENTOS CREZCAN, Y NOS REENERGIZA PARA SEGUIR ADELANTE EN ESTA INCESANTE SIEMBRA DEL ENTUSIASMO POR LA ERGONOMIA EN MEXICO Y EN SUDAMERICA, BUSCANDO “HACER PATRIA”-COMO DICE CARLOS, EN BENEFICIO DE TODOS LOS TRABAJADORES. PONGAMOS CADA QUIEN NUESTRO GRANITO DE ARENA PARA SEMBRAR Y ACRECENTAR ESTE SENTIMIENTO EN TODOS, Y QUE CADA VEZ MEJOREN LAS CONDICIONES :DISERGONOMICAS” TANTO DENTRO, COMO FUERA DEL TRABAJO.

YA PARA FINALIZAR ESTA RELATORIA, A NOMBRE DE SEMAC, AGRADEZCO A TODOS, PONENTES Y ASISTENTES, POR SU PARTICIPACION Y ENTUSIASMO EN ESTE CONGRESO, Y MUY ESPECIALMENTE A LAS AUTORIDADES DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE CIUDAD JUAREZ Y LOS CAPITULOS UNIVERSITARIOS-SEMAC: FUTURO DE LA ERGONOMIA EN MEXICO, QUE ESTAN CONTRIBUYENDO A LA SIEMBRA DE LA INQUIETUD POR LA ERGONOMIA EN MEXICO. GRACIAS.

GRACIAS POR SU ATENCION.

DR. MIGUEL BALDERRAMA CHACON